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成名后
再也不想睡沙发了

一年前男篮亚锦赛，
看台上有一个文质彬彬
的大男孩，他目睹了中国
男篮险胜约旦进军伦敦，
他叫林书豪。

新京报：一年后再见到
你，好像没什么变化。

林书豪：（笑）变得更壮
了，身体更结实了。

新京报：前几天你去台湾
开发布会，媒体一路追逐，追
到了东莞，还有不少美国和香港
媒体。生活是不是完全变了？

林书豪：他们做到了人盯
人防守，做得非常到位。这次来
东莞的确变化了很多，我不能再
在公共场合里与朋友们玩，到
哪里都会有保镖跟着我，他
们都是大块头，比我还要强壮。

新京报：是否感觉失去了很多？
林书豪：主要是自由的时

间少了很多，包括媒体的采访时
间，有时候你必须坐在那里，因
为这成了我工作的一部分，我需
要花时间去适应这些变化。

新京报：神奇的上赛季让你
一举成名，成名带来哪些“好处”？

林书豪：的确，成名后让
我得到了一个很好的平台，我
可以利用这个平台来做很多
事情，比如像我创办的训练营
一样，我可以通过这些活动去
接触和帮助更多喜欢篮球的
人。对于我来说，球迷对我的
支持要远远超过很多事情。

新京报：在我看来，你成名
的最大好处是不用再睡沙发了。

林书豪：（大笑）对，现在
我再也不想睡队友的沙发了。

成名前
一度想过放弃篮球

林书豪的故事像一
部励志小说，他的一位朋
友告诉记者：“Jeremy 这
孩子打球太用功了，都不
知道啥叫娱乐。”

新京报：大家
很想知道你这个夏
天的安排？

林书豪：最近
基本上每周训练 6
天，上午做力量和

技术训练，力量大约 1 个小
时，技术一个半小时，下午还
会进行一些投篮训练，有条件

的话也会打一些对抗。
新京报：看到你这次把私

人教练也带来了。
林书豪：对，这次我带来了

两名教练，他们在这个夏天能
很好地帮助我，这次也可以在
训练营帮助那些孩子，在我的成
长过程中，遇到了很多好教练。

新京报：最近训练感觉如何？
林书豪：在身体方面我

在减体重，同时要增加我腿
部的力量，减少膝盖的压力，
保持健康。我每天都在提高
投篮、传球和突破，左手的运
球和突破，在反击时减少失
误。这绝对是我需要提升的
地方，我很清楚我的比赛需要
变得更好。我必须在控球方
面做得更好，我要在比赛中更
加专注，不能把球暴露出来给
对手抢断的机会，同时我也不
能随意就把球传出去。

新京报：每天这么辛苦地
训练，篮球对你意味着什么？

林书豪：篮球对于我来讲
是一种激情，是一种坚持，是
我成就梦想、一直拼搏的动
力。篮球是我永远不能分割
的一部分，这是为了我自己，也
是为了所有亚洲人，我始终坚
信一个目标，从哈佛出来的学
生一样能够把篮球打得很出
色。篮球并不是美国人、黑人
的运动，亚洲人的身体条件虽然
一般，但他们同样可以通过自
身努力，打出很好的篮球。只
要你有特点，就能收获成功，
篮球场上不仅是高度的对决，
用速度一样可以取得成功。

新京报：但你的这条成功
之路很波折，中间没想过放弃吗？

林书豪：如果没有那个夜
晚（2月4日）的表现，我很有可
能离开NBA了，离开赛场、离
开篮球，可能会去寻求其他工
作。说实话，我一度有过放弃
的想法。在我成功之前，我的
母亲、父亲，还有我的好朋友
都劝我离开 NBA，教练虽然
肯定我的能力，但他们也劝我
放弃过。NBA 的舞台是全世
界篮球水平最高的，他们劝
我去其他联盟打球，虽然我
很出色，但并不适合这个联
赛。但我一直在坚持，再给
自己一次机会。我相信上
帝，相信主，不会对我如此不
公平。最后我成功了，我要
感谢自己的努力，感谢上帝
和主的安排。这个世界很公
平，你想放弃的下一次，就是
你成功的开始。

新合同
选择火箭并非为钱

姚明是林书豪无法
回避的话题，前者在NBA
开创了大场面。如今，姚
明的老东家火箭队为林书
豪开出大合同。

新京报：谈谈姚明吧。
林书豪：姚明是我的偶

像，也是所有中国人、华人的
偶像，他曾经给过我很多帮助
和提议，我从他那里学到了很
多东西。姚明很刻苦，接受事
物的能力很强；我没有姚明那
样的身高，也没他训练时的刻
苦，但我会努力下去，希望能够
成为姚明那样的人。姚明在
成功的背后付出了很多的艰
辛，我同样要感谢姚明，因为就
在上赛季NBA停摆的时候，姚
明希望我去上海打球，虽然没
有成行，但在我最困难的那段
时间，姚明给了我很大帮助。

新京报：这次你加盟火
箭，有一些负面的批评。

林书豪：我知道你说的是
什么。我没回尼克斯，并不是
为了钱。我没有选择，事实上，
我只接到火箭队一份报价，就
像我没有能力选择谁能够来
到火箭一样，球员是无法决定
球队名单的，这是我们无法控
制的。作为一个球员，我们所
关注的是自己可以努力训练、
不断提高，尽可能去帮助球队。

新京报：有声音认为你与
这份合同不匹配。

林书豪：的确有很多人在
怀疑我，甚至认为火箭队是在
冒险，我知道我有一条很长的
路要走，我要去证明自己，我会
一直挖掘自身的潜力，这些言论
也会成为我的动力。我很感
激火箭队在我身上的投资，只
要我去努力，每天就会变得更
好，我很高兴能够来到火箭。
但我同样很感谢纽约的球迷，
感谢尼克斯队给了我机会，我
永远不会忘记，那是我永远
珍惜的东西。

新京报：有没有感觉上帝
与你开了一个玩笑，曾经放弃
你的火箭又把你找回来了。

林书豪：我当时的确有一
些想法，但是我一直认为我可
以为这支球队打球，但是也许
他们有人不那么认为。我知
道（上赛季）洛里、德拉季奇和
弗林都是那个位置的球员，他
们非常优秀，所以他们留下我

是一件很难的事情。

新赛季
学习朗多的大局观

与姚明一样，林书豪
饱受伤病困扰，膝伤让他
缺席了上赛季季后赛。
他说，维持健康是他下赛
季的首要任务。

新京报：膝伤怎么样了？
林书豪：没什么问题了，之

前的伤病不会对我下赛季造成
什么影响，但我要保持稳定性
并集中注意力，增加体重，以应
对联盟整个赛季的比赛。

新京报：打了一个赛季
NBA，你的优势在哪里？

林书豪：我觉得亚洲球员
在美国打球的“优势”就是没
有人会对你有任何期待，没人
会觉得你可以变得优秀。我
是说这个“优势”是因为对方
都对你看不上眼，但是你一旦
上场，你就可以令他们感到震
惊并迅速赢得对方的尊重。
在美国，在你没有任何表现之
前，他们是不会给你尊重的。

新京报：NBA不缺优秀的
控卫，与他们过招有何体会？

林书豪：上赛季，我与沃
尔、罗斯、朗多他们都有过交
流，也有同场竞技的机会，我很
幸运。给我印象最深刻的就是
罗斯和朗多。罗斯的速度很快，
太快了，我们私底下聊过，他取
得成功最大的原因就是更多的
努力，我同样希望拥有好的速
度，但在上赛季，我们都有着共
同的特点，就是受到伤病的困
扰，我也希望罗斯能够尽快地
康复。而朗多在大局观和阅
读比赛的能力上是我们这个
年纪里少有的，他是波士顿未
来的灵魂和希望，也是我最喜
欢的运动员。朗多的天分在
波士顿可以得到很好的展现，
我也希望今后能够做到。

新京报：最后，很想知道
你在哈佛大学学到了什么？

林书豪：第一：当然是打
好篮球。学校对打篮球也没
有时间限定，你打多长时间都
可以。当然，你在尽情享受篮
球乐趣的同时，也不要丢了学
习，我是抓住打篮球外的一切
空余时间用于学习；第二：是
掌握了各种不同的学习方法；
另外，我在那里还成为了电玩
高手，即使到了现在，训练结
束后我也会玩上两把。

想做姚明
那样的人

国籍：美国
出生地：
旧金山湾区帕罗奥多
生日：1988/8/23
院校：哈佛大学
身高：1.91米
体重：91公斤
项目：篮球
球队：休斯敦火箭
奖项：NCAA 常 春 藤
联盟分组冠军
号码：7号
位置：控卫
信仰：基督教

■ 对话人物

■ 对话动机

今天，科比将迎来34岁
生日。今天，同样还有一位
NBA 球星将在香港度过 24
岁生日。昨日，他在东莞篮
球学校完成了个人第一个
篮球训练营，他就是上赛季
在 NBA 刮起“林旋风”的华
裔小子林书豪，他刚刚与火
箭队签下 3 年 2510 万美元
的巨额合同。

新京报特派记者 田欣
欣 东莞报道
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“林教头”在东莞篮球训练营指导小球员。 图/Osports


